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你要轉向我你要轉向我你要轉向我你要轉向我    

日期日期日期日期：：：：2015 年 2 月 22 日 

經文經文經文經文：：：：瑪拉基書三：7-四：6 馬振龍傳道 

 

農曆新年假期相信大家都有些機會跟家人相聚的歡樂時光，我相信大家族聚會

的時候，應該也會發現不同世代之間的「代溝」。我們看到投影片裡的漫畫，爺

爺：「孫逸仙先生的行為典範是我向來所景仰的～」小孫女：「喔！我懂了！爺爺

你想去鮮芋鮮吃東西，對不對？」有的時候在更重要事情的溝通，雙方的看法、經

歷就是那麼不一樣，再怎麼講就是很難溝通。我們這幾週讀馬拉基書，不知道各位

有沒有發現，神跟以色列百姓的對話有一點像這樣？ 

 

今天我們要作一個結尾，把這卷書講完，我要先稍微複習前面的要點。瑪拉基

書沒有太多前言，他說這是神藉瑪拉基所傳的啟示，接著馬上就說:「我曾愛你們。

你們卻說：你在何事上愛我們呢？」以色列人覺得沒有被神愛，神的回應，在這個

地方看起來也蠻怪的，祂提到以東人的地被毀滅，跟愛以色列人有什麼關係？瑪拉

基書是舊約聖經的最後一卷書，在這之前，亞述帝國先把北國的十個支派擄走，後

來巴比倫把南國的兩個支派也擄去了。後來，在神的恩典當中，他們回到自己的土

地。我們知道這個歷史，才可以了解神跟人的對話。為什麼講愛你要提到以東人被

毀滅呢？因為兩國都被毀滅了，但是以東沒有被重新建立，以色列卻有。神在祂的

恩典中，雖然懲罰他們，但是憐憫他們，讓他們可以重新回到自己的地，在尼希米

的帶領下重新建造耶路撒冷的城牆；在以斯拉的帶領下重新建造聖殿。他們是恢復

自己的國家了，但是他們卻抱怨種種不如意的問題，質疑神是否真的愛他們。神

說：「你看錯地方了！你有沒有發現你本來是毀滅了的？有沒有看見你所有的這一

切都是恩典？」所以，第一章 v2-5 這邊是第一個代溝的對話。神說，我愛你，因此

我幫你重新建立起來，你之所以沒有享受到你所要完全的福氣，還有其他的原因。

我們接下來會看到更多。 

 

神說，我的確愛你，但是你沒有尊重我。從 1:6～2:9，祂說，你們獻祭給我，但

你們獻給我的是瞎了眼的、瘸了腿的，你怎麼可以奉獻這樣的東西給我？聖經上沒

體提出，但我自己可以想像，以色列人會說：「拜託！都是要燒在祭壇上的，它看

不看得到、能不能走，有什麼關係啊？」神介意的是他們這樣的態度，重點不是瞎

眼的、瘸腿的祭物，重點是他們的心。因為他們的心不對，才會獻上這些東西。大

衛說：「我不肯用白得之物做燔祭獻給耶和華」（參見歷代志上 21:24）他為什麼有

這樣的心態？因為他要用他所獻的祭物表達他的心意。其實，以色列人獻這些瞎眼
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的、瘸腿的動物，就表示他們怎麼樣看神。如果他們真的看重，就不會獻這樣的動

物。問題不在動物，而是在人的心。 

 

從 1:6～2:9 神一直在責備他們，從第二章開始，祂特別針對祭司—利未人。祂

說：「這個問題的根本是你沒有好好教導他們律法，沒有好好傳遞這個命令讓百姓

知道，所以百姓不尊重我。」接下來，開始有另一個問題，就是違背了神的約。我

覺得很有趣，2:10-11 說：「我們豈不都是一位父嗎？豈不是一位神所造的嗎？我們

各人怎麼以詭詐待弟兄，背棄了神與我們列祖所立的約呢？ 猶大人行事詭詐，並且

在以色列和耶路撒冷中行一件可憎的事；因為猶大人褻瀆耶和華所喜愛的聖潔，娶

事奉外邦神的女子為妻。」這邊我們也會有些疑惑，一開始是在說背棄了神與列祖

所立的約，到最後說的事娶錯人、嫁錯人。神啊！兩個成人決定嫁娶，有那麼大的

關係嗎？神說，有關係。我們發現不只是跟神有關係，還跟弟兄有關係，因為第 10

節說：「怎麼以詭詐待弟兄」。接下來他又說，不只是娶了外邦的女子，也跟自己

幼年時的妻子離婚，離棄了你的婚約。這裡整個重點是，神在提醒我們，婚姻不是

我們自己在決定的，婚約是神所立的，是祂定義的，不是我們自己方便，愛怎麼樣

就怎麼樣。而是在神面前所立的聖約，因此，是跟神有關係，也跟神的百姓有關

係。因為我們屬神的百姓是神的身體，是一體的，娶外邦的女子，要跟不屬神的成

為一體，是行不通的。還有，本來是一體的，你離了婚，要把他隔開來，同樣是神

所恨惡的。3:16 我們看到，休妻和以強暴待妻都是神所恨惡的。神也讓我們知道，

婚約不只是兩個人的約，也是跟神所立的約，所以按照祂的教導、按照祂的定義、

而且祂是見證人。當我們違背婚約時，是違背與神的約，也是違背神百姓群體的合

一。 

 

所以神非常看重這件事，百姓明顯的不看重這件事。v3:17 我們看到一部份原

因，他們說：「哎呀，那又怎樣？反正祢又不會做什麼！」他們問說：「公義的神

在哪裡？你看外面那些做假油、賣黑心產品的賺了大錢發大財，公義的神在哪裡？

我們為何要這麼辛苦的按照你的說法來遵守婚姻的約呢？反正你也不會做什麼！」

但是到了第三章，神告訴我們：「我會做什麼！我的日子將要來到，但是你們準備

好了嗎？你們很期待看到那些明顯的惡人被處理、被懲罰，你要看到那些被欺壓的

得到公道，但是你確定自己擔當得起神要來的日子嗎？」上禮拜靜芷跟我們分享

說，好像煉金 2000 度的火，你擔當得起嗎？或者用新約的說法：你所建造的都是金

銀寶石嗎？或者說，你我所建造的裡面是不是有草木禾稭那些會被燒掉的？我們看

到 3:6 神清楚地跟我們說：「因我─耶和華是不改變的，所以你們雅各之子沒有滅

亡。」我們沒有滅亡，不是因為我們自己是好人，是因為神的恩典。3:7 繼續告訴我

們：「從你們列祖的日子以來，你們常常偏離我的典章而不遵守。現在你們要轉向
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我 … …」我們每一個人常常偏離神的教導、祂的帶領，但是感謝神，祂沒有毀滅我

們，而是要我們轉向祂。其實祂剛才已經說過有一個滅亡的日子將要來，像煉金

的、漂布的，祂要來審判。但還沒來之前，祂一直在呼籲我們、一直在吸引我們

說：「你要轉向我」。 

 

今天我們的題目就是「你要轉向我」，而且這是整個瑪拉基書的核心。前面神

跟他們辯論，有一些代溝的對話，你說什麼、我說什麼、你看得怎樣、我看得怎

樣 … … 都不一樣，但這邊說：「你要轉向我」。很多時候代溝的對話是因為我在看

這邊，你在看那邊。以色列人說：「你沒有愛我！你看，我種得這麼辛苦，只得這

麼一點點而已。」神說：「你沒看你本來是在外邦當奴僕，你什麼都沒有！你現在

回來了，純粹是我的恩典，你有沒有發現？以色列人說：「瞎眼的、瘸腿的羊獻給

你又怎樣？反正你又不會吃，就是要被燒掉的，又怎麼樣呢？」神說：「我看的不

是那個動物，我看的是你的心。你要轉向我，要看我，要看我怎樣愛你，要看我怎

樣看重婚約，看我怎樣從創造一男一女，一輩子要在一起。這是按著神形像所創造

的。你要生養眾多，遍滿全地。這一切是我所設立的，這是我看重的。你要轉向

我，要看我。你們認為現在看到的這些惡人行惡沒有得到處罰，你們覺得神不公

義，你沒有發現這是我的耐心、我的恩典，我是等待你們回轉。」 

 

所以 v3:7 這裡告訴我們說：「你要轉向我」求主幫助我們真的把這一句話聽進

去。但是以色列人沒有聽進去，他們說：「怎樣才是轉向你呢？」還是代溝、還是

回嘴：「有聖殿呀！我們不是都在獻祭啊！我們要怎麼樣轉向你呢？」如果人問你

要怎樣轉向神，你會說就是要悔改、認罪、讀神的話、禱告、小組聚會，有這些我

們才可以比較清楚神的想法，才能來遵守。這些都是好的、正確的，但神在這邊的

說法不一樣。v3:8神說：「人豈可奪取神之物呢？你們竟奪取我的供物。你沒有把當

納的十分之一納進來，要奉獻才是轉向我。」怎麼會這樣呢？而且 v3:10-11 祂說：

「你們可以這樣做，試試我是否為你們敞開天上的窗戶，傾福與你們，甚至無處可

容。而且我要保護你們，不讓那些蝗蟲吃掉的田產，你的葡萄樹的果子不會未熟前

就掉落。而且，萬民會稱你為有福，因為你的地會成為喜樂之地。」奇怪，這為什

麼跟奉獻有關呢？可能要先解釋一下 v3:10 的這一句：「你們要將當納的十分之一全

然送入倉庫，使我家有糧」，使我的家有糧不是神自己要吃，詩篇 50 告訴我們，神

說：「我若是飢餓，我不用告訴你，因為世界和其中所充滿的都是我的。」我們要

了解，當時以色列是神權政體，宗教和政府是同一個體系的，所以聖殿的倉庫就等

於以色列國的國庫。也就是說，所有的社會福利都是來自聖殿的倉庫。所以，使我

的家有糧，一個是神職人員靠這個吃飯，另一個是貧窮的孤兒寡婦、需要關心的

人，要從這裡面得到他們的幫助。所以神說使我的家有糧，不要誤會，神考慮的不
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是祂自己，或是說我們要跟祂有什麼交易。所以這邊祂說：「人豈可奪取神之物

呢？」事實上原文的「奪取」是一個非常強烈的詞，是搶奪、暴力的字。神這樣說

的意思是說，你搶奪我的東西，就是對這些弱勢族群暴力。我們看前面 v3:5 神提到

說祂要快快的來懲罰一些人，祂有提到：「行邪術的、犯姦淫的、起假誓的、虧負

人之工價的、欺壓寡婦孤兒的、屈枉寄居的 … …。」後面四個都是跟弱勢，或者跟金

錢方面的公道有關係的。”起假誓” 就是在合約上動手腳、不大誠實、走捷徑來為自

己圖利。”虧負人之工價” 很清楚就是佔手下的人的便宜。”屈枉寄居的” 就是不公平

地對待那些外來的人、在這裡比較沒有地位或不了解的人，像我們這邊的外勞。神

非常看重這個。 

 

所以到這邊祂說，你要怎樣轉向我呢？耶穌自己告訴我們：「你的財寶在哪

裡，你的也在哪裡。」神看重的是我們的心，而且我們會發現，我們的錢轉向哪

裡，我們的心就轉向哪裡。所以神要我們首先把金錢轉向祂，而且祂說，你試試

我，如果你真的奉獻，我會賜福給你。你不要擔心會怎麼樣。你奉獻給我，你會成

為喜樂之地。這邊我也要問大家一個問題，看人類社會和歷史，你覺得金錢的富裕

跟喜樂有怎樣的關係呢？我有機會去南美、非洲、東南亞一些比較窮困的地方傳福

音、培訓工作，就我自己的觀察，很驚訝的發現，這些人往往比台北、美國、比大

都市、很富裕的地方的人還喜樂。所以這邊說，神要傾福於你們，甚至無處可容，

不一定是說你將要成為一個百萬富翁，非常富裕，但是你將要懂得享受，神所傾福

於你的會足夠，會帶來喜樂。所以這邊說：要將當納的十分之一全然送入倉庫。 

 

這邊我們面臨一個很重要的問題：基督徒需要什一奉獻嗎？的確，新約聖經沒

有要我們什一奉獻，這是舊約的法律，而且在耶穌裡面這都已完成了。我們不需要

因為瑪拉基書這邊說要什一奉獻，就一定要什一奉獻。新約聖經說：「心裡不要作

難」(參見哥林多後書 9:7)，神喜悅一個喜樂的心來奉獻。自己心裡所定的，我們要

獻上。新約沒有訂一個一定的比例，但是在路加福音 3:11 約翰回答說：「有兩件衣

裳的，就分給那沒有的，有食物的也當這樣行。」這樣看來，施洗約翰吩咐的是二

分之一而已嗎？如果你有更多呢？是不是只要留一件給自己? 我們看路加福音耶穌跟

年輕才主的對話，v18:22：「耶穌聽見了，就說：『你還缺少一件：要變賣你一切所

有的，分給窮人，就必有財寶在天上；你還要來跟從我。』」其實我們在這裡的奉

獻對我們是一個提醒，我們一切所有的都是神的。詩篇 24:1 說：「地和其中所充滿

的，世界和住在其間的，都屬耶和華。」希伯來書 3:1 提醒我們，神常用權能的命令

托住萬有，連你的身體，連你的每一口氣，這一切都是神的恩典。我們很容易說：

「我的錢是我自己努力得來的」但是你的體力、精神、家庭背景、擁有的機會、教

育是怎麼來的？都是神的恩典。我們一切所有的都是神的。神沒有命令我們一定要
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十分之一，但是我自己看，如果舊約有命令十分之一，我們新約時代的人所得的恩

典比舊約那時他們所得的恩典還大，因此我們該更有信心可以奉獻給神。 

 

這裡也要說明，「將當納的十分之一全然送入倉庫」不是說一定要送給蒙恩

堂，不過，雖然現在沒有一個團體跟當時聖殿的國庫一樣，但是聖殿的倉庫最主要

是餵養神職人員還有窮困的人，所以，同樣的我們奉獻的也要想到這個。我們要支

持神職人員，還有一些需要的人。我自己的習慣是什一奉獻到教會裡面，神給我其

他的感動，或是我看到其他的需要，要額外更多的給。重點不是在多少，重點是在

於我們有沒有看到人的需要，像施洗約翰吩咐的，有兩件衣服就要分享出去。你現

在用不上，而那個人需要，你就給他。因為神說過「你要試試我，你這樣做了，還

怕我不會保護你、供應你，甚至將天上的窗戶打開，傾福於你，甚至無處可容

嗎？」弟兄姊妹，我們願意相信神嗎？我們願意用我們的金錢來轉向神嗎？其實我

們的金錢就很清楚的告訴我們，我們真正的神是誰。如果你發現奉獻的時候心裡真

的有些攔阻、不容易，但是每次到百貨公司看到新衣，好像很容易把現金或信用卡

掏出來、好像沒有任何障礙，很可能你送到那個神的倉庫就是衣服的那個神。或者

本來奉獻很困難，但每次有新版的 iPhone 或者什麼平板電腦出來的時候，信用卡或

現金就很容易拿出來。或者說，奉獻不容易，但是車子有什麼新的配件，或有新款

車子出來，就很容易願意付錢。那我們就知道我們是在拜哪個神。透過我們怎樣用

我們的錢，我們可以看見自己的心是轉向誰。耶穌最清楚，你的財寶在哪裡，你的

心也在那裡。神不是克制我們、要來難為我們，神是保護我們，甚至是祝福我們，

不要被你的金錢捆綁，不要被這些要被燒掉的東西所捆綁。神是要釋放我們，讓我

們轉向永恆。讓我們轉向祂，轉向天上的財寶。 

 

所以耶穌對那個財主不是刁難他，祂是憐憫他，祂也是憐憫我們。不要誤會我

的意思，不是要你回家把所有的東西都賣掉變成乞丐。但我們要知道，我們一切所

有的是神的，我們要管理。當我們看這樣時就變成是轉向祂，我們是祂的管家。管

理祂給我們的這一切，想著：主啊！你要我們怎麼使用這些錢？買這個車子可以榮

耀你名嗎？我需要這個嗎？或是我可以買那個便宜一點的，而可以多幫助這個人？

重點不是神要我們苦苦的過日子，神說天上的窗戶打開傾福於你，但是祂說：你的

地要成為喜樂之地。我們說過，那些最富裕的，往往不是最喜樂的，因為他們被它

捆綁了。神要賜福給我們，但祂不要祂所賜給我們的福氣成為我們的捆綁。 

 

但是，以色列百姓還是沒有聽進去。v3:13 耶和華說：「你們用話頂撞我，你們

還說：『我們用什麼話頂撞了你呢？ 』你們說：『事奉神是徒然的，遵守神所吩咐

的，在萬軍之耶和華面前苦苦齋戒，有什麼益處呢？』」事奉神有什麼益處呢？這
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是一個好問題。應該有什麼好處呢？或者換句話問：我們為什麼要事奉神？是因為

我得到什麼？還是因為神配得？這又有一點回到第一個問題，人說神沒有愛我，我

沒有得到我想要的富裕，我薪水只有 22K、我沒有那個 … …。神說，你有生命而且你

有永恆的生命。我付上自己的生命把你買回來，我救贖了你，這些其他的都是多餘

的，甚至是個攔阻、是捆綁。但是他們問說：事奉神有什麼益處呢？而且，接下來

他們還說：「如今我們稱狂傲的人為有福，並且行惡的人得建立；他們雖然試探

神，卻得脫離災難。」(v3:15)「你看那大公司的老闆，他的員工連 22K 都拿不到，他

自己卻過得那麼好。或是，他賣黑心產品造成食安問題、你看那個政商勾結，做了

這麼多壞事，他們過得那麼好，那我為什麼要那麼苦的服事神？我就跟他們一樣

呀！」他們又來這樣的一個說法，這就表示他們又看錯了。其實有一些人發現了：

「那時，敬畏耶和華的彼此談論，耶和華側耳而聽，且有記念冊在他面前，記錄那

敬畏耶和華、思念他名的人。」(v3:16) 神注意聽知道：這些人敬畏我，他們轉向

我，他們發現真正的價值不是看社會上，不是我們平常文化的價值觀，是要看永恆

的角度，有記念冊記錄這些人。並且，祂說：「在我所定的日子，他們必屬我，特

特歸我。我必憐恤他們，如同人憐恤服事自己的兒子。」(v3:17) 我覺得 “服事自己的

兒子” 的形容很有趣。因為我們說這整卷書好像有代溝的溝通，父親跟兒子這樣一個

不同看法的辯論。但是這個兒子是服事父親的，是轉向父親的，是從祂的角度來看

事情，神說：我必憐恤他。 

 

但是那些我們現在看為富裕的、看為快樂的、輕鬆的，將來有一個日子「將善

人和惡人，事奉神的和不事奉神的，分別出來」(v3:18) 「那日臨近，勢如燒著的火

爐，凡狂傲的和行惡的必如碎稭，在那日必被燒盡，根本枝條一無存留。」”碎稭” 

是古老的詞，就是田裡收割之後剩下的碎屑。他們的作物是小麥，不是稻米，是在

比較乾旱的氣候。我有一點經驗，因為我外公是種小麥的，我高中大學時，每一年

暑假都會去他的農場幫助收割。所以我對這個印象蠻深刻的，因為似乎每一年都有

個意外，就是收割時卡車要開進田裡面裝穀子運去倉房，問題是車子的排氣管是燙

的，草非常乾，一不小心，排氣管碰到草就燒起來，而且很乾燥，風一吹，整片田

就會燒起來，甚至田裡的車子都燒起來，非常危險。因此我們要有概念，就是一點

點火花就瞬間燒盡那樣的畫面，神的日子是這樣的。我們要從這個角度來看未來、

來看什麼才真的有價值。神說，你要轉向我，那些不轉向我的，只求在今世的利

益，不事奉神的人，他們要這樣被燒掉。 

 

v4:2說：「但向你們敬畏我名的人必有公義的日頭出現」神要光照，我們要看清

楚什麼是公義的、什麼是不公義的。而且「祂的翅膀有醫治之能。你們必出來跳躍

如圈裡的肥犢。」這邊又回到“喜樂”的表達。而且祂說，這些被滅的人他們已經
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成為灰塵，你要在他們的上面跳舞。你必在那裡歡喜跳躍，因為你看到公義的神施

行審判，而且祂憐憫你，因為你轉向祂。因為你先用你的金錢幫助你的生命方向歸

位，對準正確的目標。其他的事情我們可以學習，行公義、好憐憫、存謙卑的心與

我們的神同行，我們要轉向祂。 

 

所以祂說：「你們當記念我僕人摩西的律法，就是我在何烈山為以色列眾人所

吩咐他的律例典章。」(v4:4) 的確，轉向神，我們要思念、要記念祂的命令、祂的

道、祂的教導。這裡的「記念」跟前面的「記念冊」，不只是認知上的記憶而已。

我聽過蠻多牧者說「神忘記你所犯的罪」，如果神會忘記，因為神若忘記我們的

罪，惡者又來控告，就不是好事了。神不是忘記，祂是無所不知的。神不是不記

得，祂是不記念。祂是不因這個事情而有所行動。其實聖經裡的「記念」是「因為

這個記憶而有所行動」，所以神有記念冊把這些人記錄下來，因此要憐恤、要保護

他們。我們記念神的律法，不只是記得神說不要犯姦淫、耶穌說動了淫念也是，但

是我天天還是在上色情網站 。記念，不只是記得，是要行出來。 

 

神也知道，光靠我們自己是沒有辦法的。所以 v3:5 神說在祂「大而可畏之日」

來到之前，祂要差派「以利亞」來幫助我們。我們想想為什麼神要差派「以利亞」

呢？以利亞是舊約中的偉大先知，他召聚全以色列國說你們要決定要事奉巴力還是

要事奉耶和華。我們做個實驗，我們兩個都準備好一個祭物，哪一位神降下火將它

燒起來的，就是神。而他這樣做的時候，神真的回應他的禱告，不只是祭物跟木

柴，連石頭的祭壇都燒盡了。在這之前，以利亞也做了一件很偉大的事，神說你要

禱告讓天不要降雨，他禱告之後，就有三年半沒有下雨。後來他禱告，神就又降雨

在地上。還有另外一點，前面我們提到那時以色列人跟外邦通婚，因為通婚就違背

跟神的約沒有遵守，沒有遵行祂的道路，以利亞當時面對的亞哈王的王后耶洗別就

是外邦女子，就是帶動整個以色列最糟糕的拜偶像、淫亂的世代。所以提到以利

亞，跟這個很有關係。 

 

當以利亞禱告，神降火燒盡祭物和祭壇之後，又下雨，以利亞跑到曠野向神哭

訴說現在的人都很邪惡，他們背棄了你的約，毀壞了你的壇，用刀殺了你的先知，

只剩下我一個人，現在他們還要來殺我。有沒有一點像他們這裡說：「公義的神在

哪裡？」以利也有這樣的內心感動，但是神對他說話：「我留了七千個沒有向巴力

跪下的人，我還在審判，我還在掌管。」現在，神要用以利亞來提醒我們祂的大

能。祂也要提醒我們，當我們覺得「神哪！祢為什麼不快快的去解決這件事情？」

我們要記得，神在憐憫我們，也是給更多人悔改的機會。因為最後還是會有一個審

判，瑪拉基書不像好萊塢電影都是一個快樂的結束。最後一節說：「他必使父親的
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心轉向兒女，兒女的心轉向父親，免得我來咒詛遍地。」事實上，和合本的翻譯是

蠻客氣的，原文的意思比較是說「免得我來完全的毀滅全地」。以前神毀滅了以色

列地，但是有餘民可以歸回。這邊的意思是說，如果這樣子不悔改，就沒有回頭路

了，是完全毀滅！所以神說，你要記念摩西的律法。而且你要隨從聖靈的感動，透

過先知，像以利亞給我們的提醒，他感動我們的，我們要回應。 

 

以利亞的工作是「必使父親的心轉向兒女，兒女的心轉向父親」，當然這是呼

應 v3:7 說「你們要轉向我，我就必轉向你們」。我們要轉向父神，父神就必轉向我

們，這是整個瑪拉基書的重點。但這邊「父親」在原文裡面是複數的，所以不只是

提到我們在天上的父，也是說我們自己家裡面的代溝，因為遵行耶和華的律法也要

改善，我們彼此的心要轉向彼此。因為當我們遵行律法，耶穌說律法的總結是「愛

神、愛人」，這裡比較多在說「愛神」，但是不能不包含「愛人」。當祂說你要把

十分之一送入倉庫，不是為了「神」而是為了那些有需要的「人」。所以，當我們

的心轉向神的時候，我們彼此的和睦也會產生。 

 

感謝神！我們的神真的很奇妙。祂當時呼籲以色列人要轉向祂，祂今天仍然呼

籲我們要轉向祂。我們一起禱告！ 

 

回應詩歌： 

 

 

認定祢認定祢認定祢認定祢    

詞/曲：徐嘉絃 

 

我要專心仰賴祢 

不倚靠自己的聰明 

在所行的事都要認定祢 

我要專心跟隨祢 

不倚靠自己的能力 

在所行的路 祢必指引 

  

<chorus> 

將祢的話語繫在頸項上 

刻在心版上 

主啊 我站立敬畏祢 

祢是道路真理和生命 

走近祢心意 

獻上一切 主啊 我尊榮祢 
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